

mente un arma enderezada al dominio del curso de la historia, de una historia, desde ya, mirada como el despliegue colectivo de una humanidad anónima y regimentada por la fuerza programática de dicha razón. En este sentido, lo que el autor llama *pensamiento postmetafísico* puede adquirir tamaña denominación siempre que se haga a un lado el significado expreso y riguroso de la metafísica, un significado que nunca se hace presente en la obra de un pensador que no por casualidad continúa engolfado en la recensión de autores coercitivamente encasillados en agrupamientos decididos por las conveniencias de la razón ideológica, pero también por eso desinteresado en versar sobre las cosas y su ser.

MARIO ENRIQUE SACCHI

JACOBUS M. RAMIREZ, *Opera Omnia, Tomus XIII* (18 volúmenes) *de Virtutibus et Peccatis*, Comentarios a las Cuestiones LXXI-LXXXV de la I-II de la *Suma Teológica*, Madrid, 1990, 992 pp.

Gracias a la inteligente solicitud y tenacidad del R.P. Victorino Rodríguez O.P. se han publicado estos dos tomos del volumen VIII de la Opera Omnia del P. Santiago Ramírez. Interrumpida por la falta de colaboración del Consejo Superior de Investigaciones Científicas de Madrid con el T. VII de los Dones del Espíritu Santo, en 1974, el P. Victorino Rodríguez continúa ahora la publicación de dichas obras completas con este VIII volumen en dos tomos del Comentario del ilustre tomista español a las cuestiones LXXI-LXXXV de la I-II de la *Suma Teológica* de Santo Tomás, sobre los Vicios y Pecados, en la "Biblioteca de teólogos españoles". En esta Biblioteca se han publicado anteriormente las obras de los comentaristas clásicos del Aquinate, como Melchor Cano, Bañez y otros.

Previa una Introducción sobre el tema, Ramírez consigna una exhaustiva Bibliografía de los clásicos comentaristas de Santo Tomás y luego de los más recientes y actuales.

Ramírez desarrolla su exposición a través de cada una de estas cuestiones, deteniéndose en cada uno de sus artículos y analizando todos los aspectos de cada tema. Nada queda sin estudiar en este minucioso tratado.

No podemos detenernos en cada punto de esta vasta exposición de la *S. Th.* en las cuestiones referentes a los vicios y pecados. Además sería superfluo; porque lo importante es la lectura y estudio detenido de los mismos. En un latín pulcro Ramírez penetra y analiza exhaustivamente el pensamiento del Aquinate y lo expone con lúcida claridad.

Siempre me ha llamado la atención, en todos los numerosos escritos de Ramírez, tanto su profundidad en la concepción como la claridad diáfana de su exposición. Es sin duda una inteligencia latina. Cuando se leen estos precisos Comentarios de la *S. Th.*, expuestos con tanta profundidad y con diáfana claridad, se llega a la conclusión de que el P. Santiago Ramírez es sin dudas el mejor expositor de Santo Tomás de este siglo. Y me atrevo a afirmar que ninguno de los grandes clásicos comentadores de antaño lo han superado, sobre todo atendiendo no sólo a la solidez de su doctrina sino también a la amplitud de los mismos comentarios, que abarcan vastos sectores de la *S. Th.* y de otros escritos del Aquinate.

El lector encontrará en esta exposición sobre los vicios y pecados el mejor tratado de moral al respecto, no sólo en una visión global del tema, sino en

los aspectos más minuciosos del mismo. Por eso, este Comentario del eminente tomista español será un instrumento insustituible para los profesores de moral de universidades y seminarios y un arsenal de consulta para los confesores y directores de almas, que encontrarán en estas páginas la solución para los más delicados problemas.

No nos queda sino felicitar una vez más al incansable P. Victorino Rodríguez O.P., que ha dedicado gran parte de sus desvelos y de su propia vida a descubrir y ordenar los escritos del P. Santiago Ramírez y que nos ha brindado cuidadosamente estas Opera Omnia, para que el pensamiento del genial expositor e intérprete de Santo Tomás perdure a través de los años, para una mejor comprensión del pensamiento del Doctor Communis de la Iglesia.

Como los volúmenes anteriores, también éste en dos tomos está cuidadosamente impreso y editado ahora por la "Biblioteca de Teólogos Españoles Dominicanos", Pcia. de España.

OCTAVIO N. DERISI

DOMINGO M. BASSO O.P., *Los fundamentos de la Moral*, Centro de Investigaciones en Ética Biomédica, Buenos Aires, 1990, 267 pp.

El P. Basso, Provincial —hasta julio de 1991— de los PP. Dominicos de la Argentina, bien conocido por sus obras teológicas y filosóficas —como su artículo "Acerca del conocimiento especulativo y del conocimiento práctico" (*Prudentia Iuris*, XIV, 1984, Buenos Aires) y su excelente libro *Nacer y Morir con Dignidad. Estudios de Bioética contemporánea*, ed. C.M.C., Buenos Aires, 1989 (próximo a reimprimirse)— ha publicado la obra aquí reseñada, y se halla trabajando en otra sobre las potencias, los hábitos y los actos en la Moral.

El libro que nos ocupa ahora, fruto de sus clases a médicos en el Centro que lo ha editado, consta de ocho capítulos, cada uno de ellos dividido en varios artículos o párrafos, que abarcan el entero contenido de una Moral Fundamental en especial relación con la Bioética. Se estudian el ser de la Ética, las fuentes y objeto de la Moral, el punto de partida de la Moral, la búsqueda de la felicidad, la actividad humana, la moralidad y sus normas, la conciencia moral y sus problemas, y las consecuencias del acto libre y moral. Como se ve, se trata de un tratado completo y con amplia bibliografía sobre los fundamentos de la Moral y de la Bioética.

En su transcurso cita Fray Domingo Basso a diversos autores —muchos de ellos teólogos— que, adoptando una Filosofía y una Teología "progresistas", emiten, en las graves materias tratadas, opiniones realmente destructoras de la Moral y Teología perennes —y por ello mismo actuales—, como lo señala el autor en amplias notas. Por supuesto, tales "teólogos" hacen caso omiso, también, del Magisterio de la Iglesia, incluso en sus más hodiernas manifestaciones.

Expone el P. Basso las grandes líneas de la Moral natural y cristiana y muestra un amplio conocimiento de los problemas bioéticos. Todo ello en un castellano fluido que expone un pensamiento vigoroso y seguro de sí que se apoya en el gran Doctor de Aquino y en nuevos descubrimientos.

Por ello, este libro debe recomendarse a médicos, teólogos, filósofos, estudiantes universitarios y al público culto en general.

JUAN ALFREDO CASAUBÓN